

L PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, martes 20 de abril de 1897.

NÚMERO 562

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n° 235

CONDICIONES:

Subscripción por mes \$ 1-00

Número suelto 0-10

„ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
mamente baratos.

El Pabellon Liberal

NOTAS EDITORIALES

I.—Principiamos por dar mil ex-
cusas á nuestros estimables favore-
cedores, por la no aparición de es-
ta hoja durante la Semana Mayor.

La razón de tal irregularidad está
manifiesta: nosotros y todos nues-
tros empleados, somos cristianos y
debíamos celebrar con todo recogimien-
to por supuesto—el más grande
de los hechos que registra la Histo-
ria: la Redención del género huma-
no, sellada con la sangre del Mártir
del Gólgota.

II.—Varios de nuestros colegas á
quienes no tratamos de hacer incul-
paciones por falta de compañerismo,
puesto que en este país casi nunca
ha pasado dicha palabra al terreno
de los hechos, dieron á luz uno ó
dos números de sus periódicos; pero
eso sólo revela que entienden su ne-
gocio, y nosotros que anhelamos el
bien ajeno como el nuestro, dese-
amos que sus nobles propósitos no se
queden en blanco.

III.—Con la solemnidad de estilo,
nos informan que se verificaron las
procesiones en los días jueves y vier-
nes santo y parece que sólo un apos-
tólico romano dió muestra palmaria
de que en todas partes hay fariseos
y de que Jesús tenía razón al exclam-
ar: “Perdónalos Padre mío; no sa-
ben lo que hacen”.

IV.—Los Judas estuvieron de
moda y eso prueba que retrograda-
mos. Sólo falta que como en otros
pueblos sean llevados los rótulos, las
puertas y las carretas á la *vergüenza
pública*, para que caiga el hijo de veci-
no vaya á recogerlas.—Hubo bigo-
tudos que mandaron hacer “Testa-
mentos de Judas”, sin duda por el
temor de que *peguen* con ellos.

Si los cuerdos salen á la calle con
los calzones arrollados ¿qué espera-
remos de los dementes?

V.—En nuestras escursiones por
algunos de los barrios, fuimos inte-
rogados con esta frase que merece
recordarse, por haber sido pronun-
ciada con candorosa ingenuidad por
un honrado artesano:

—“Díganos, señor, ¿será cierto
que don Rafael va á continuar otra
temporada?

—Sí, le dijimos, éso hemos oído
que es su propósito.

—“Pues si U. lo ve, dígame que
aquí nos tiene; que nosotros, aunque
é sea de poco cuerpo, estamos dis-
puestos á *acuerparlo*.”

IV.—El Sr. D. Benjamín Delgado,
español muy apreciable por sus re-
comendables dotes como educacio-
nista y como caballero cumplido,

murió el lunes de la semana pasada
después de penosísima y dilatada en-
fermedad.

La sociedad entera siente la des-
aparición del señor Delgado y nos-
otros enviamos á la colonia españo-
la nuestra sincera muestra de con-
dolencia, por la pérdida de uno de
sus miembros honorables.

La prueba más palmaria de las
simpatías y aprecio que se tenía por
dicho señor, está manifiesta en la
numerosa concurrencia que acompa-
ñó sus preciosos restos hasta el Ce-
menterio General.

El Colegio Superior de Señoritas
y la Escuela Graduada n° 2, forma-
ban parte del cortejo.

¡Bien hacen los profesores que
sienten, en enseñar los niños á hon-
rar la memoria de los dignos após-
toles de la enseñanza!

GACETILLAS

DESORDEN.—Nos dicen que
cierto profesor del *Liceo de Costa
Rica* es incompetente para guardar
la disciplina en su clase.

No sabemos si hay exageración;
pero aseguran que no se puede ni
aprender ni enseñar en ese *maremag-
num*.

¿Qué harán los encargados de la
disciplina interior?



HEMOS visitado el distrito de
San Isidro de este cantón y palpado
una necesidad verdaderamente apre-
miante. Parece increíble en verdad

que un puesto tan rico y progresista carezca de un buen edificio de escuelas.

Los dos templos el Parroquial y el de la Enseñanza, dan muestra bien clara del adelanto en los pueblos; aquél por la suntuosidad es hoy orgullo de los Isidreños, resta sólo que el de la Enseñanza corresponda en un todo á la armónica manifestación del progreso.

"Id y enseñad á todas las gentes", dijo Jesucristo; y el pueblo de que nos ocupamos, si quiere seguir su sabia doctrina, debe procurar la propagación de este sabio precepto en el templo donde se eleva el alma á Dios y en la escuela donde se enseña la verdad.



INSISTIMOS.— Hay varios alumnos en el Liceo de Costa Rica y en el Colegio de Cartago, que no han hecho todos los cursos inmediatos inferiores y que sin embargo, por in calificable anomalía, asisten á las clases superiores.

Creemos que la Secretaría del Ramo debe poner término á tales abusos, ordenando á los Directores de colegios que no admitan á ningún alumno en un curso superior, sin que traiga los correspondientes atestados de haber ganado los inferiores.



UNA graciosa chiquitina ha venido, como regalo de Pascua de Resurrección, á llenar de regocijo el hogar de nuestro amigo don Demetrio Tinoco.

Por tan fausto acontecimiento, enviamos nuestra cordial felicitación á sus apreciables padres.

CAMPO NEUTRAL

POR UNA GACETILLA

(Concluye)

Hemos afirmado, y dispuestos estamos á sostenerlo, que Alemania peleó con Francia débil, desarmada

y reducida á un partido desprestigiado, porque la guerra que principió en Wissemburgo y terminó en Sedán, no era entre nación y nación sino entre Alemania y el partido de Napoleón el Chico, cuya farsa trató en vano de encubrir con un plebiscito del mismo calibre que nuestras elecciones.

Todo ello consta, no en la historia que á menudo miente más que los aspirantes á literatos, sino en las memorias de Thiers, Garibaldi, El plebiscito, y se ve en la novela que es donde mejor se refleja el espíritu público de aquel entonces.

Cuando el pueblo francés se levantó en masa, cuando al frente de Trochú y Gambetta quiso lavar la afrenta á que arrastró á miles de franceses el héroe de Sedán, se encontró maniatado, sin armas con que atacar ni patria que defender.

Pero el señor Fuentes no lo entiende así, y no es suya la culpa, es tan jovencito Habla él con la historia en la mano; pero sin historia en la cabeza.

Orgullosa, soberbio, hipócrita, burlón con los vencidos, no eran cualidades de Antonio Ezeta? No fué el Sr Fuentes quien las aplicó á Bismarck? Luego fué el Sr. Fuentes quien le comparó con Ezeta? No fué el Sr Fuentes quien nos refirió la anécdota de la perilla? Fué ó no fué grandísima malacrianza? Luego fué el señor Fuentes quien lo llamó malcriado. No sólo dijimos, y no tenemos inconveniente en repetirlo, que no es el Canciller de Hierro, sino de Cera.

Concluye el señor Fuentes la no acostumbrada contestación con que nos favorece, agradeciéndonos que le hayamos colocado en la legión de nuestros criticados, entre los que se cuentan las más altas personalidades literarias del país.—Con muy poco se honra el señor Fuentes; pero en todo caso nada tiene que agradecernos. Demasiado hemos dicho que nos ocupamos de él y de su Canciller debido á la *gacetilla esa*; pues de ninguna manera queremos que en El Salvador ú otro sitio se crea que le tenemos en el concepto de literato, y mucho menos distinguido.

Es mas, sin temor le equivocarnos podemos asegurar que no hubie-

ra admitido la *gacetilla esa* ningún periódico del país, como no sea el de candidato ausente que sólo publica historia *nueva de nadie conocida* y novelas fantásticas que distraen al autor y á los lectores

MENOSFERRER.

Señor Redactor de

El Pabellón Liberal

La afirmación del *Heraldo* de que "cuando el agricultor vende sus productos por mayor, es porque le tiene más cuenta que menudarlos," es tan falsa y falta de lógica que no creemos otra que eso se ha escrito á tontas y á locas. ¿A quien podrá ocurrírsele semejante cosa? Sólo á don Pío que tiene tanto de comerciante como yo de cura.

Lo cierto, es lo que U. dice: los agricultores ó la mayor parte de ellos, por lo menos, no llevan sus productos al mercado, porque el monopolio de los puestos de venta es tan grande que, para conseguir uno, hay necesidad de pagarles caprichos á aquellos; de ahí que el agricultor ó productor prefiere perder mejor un 10 o/o ó más, que verse en las dificultades que trae consigo aquel monopolio; y de ahí también en los artículos de primera necesidad nos cuesta más caros.

Si la defensa de los revendedores que hace don Pío se apoya sólo en los argumentos que publicó *El Herald* de anteayer, tendremos que confesar que ella ó está mal retribuida ó no viene calentada por el fuego de la sinceridad.

U. sí está en el mejor terreno y su propaganda tiene que ser más simpática porque se roza con algo que interesa no á un puñado de explotadores sino á un público que cada día siente más apretado el anillo de hierro del monopolio.

Continúe en su labor; ella es meritoria y tarde ó temprano tendrá U. su merecido galardón.

La sociedad al fin tendrá que hacerle justicia.

Un propietario de Tres Rios.

Abril 6 de 1897.

Dr. B. MARICHAL M.

—Cirujano-Dentista—

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día a las 4 de la tarde, en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

Ocasión calva!

Tengo que entregar en Junio el terreno en que está sembrado un magnífico ALMÁCIGO DE CAFÉ, 200 metros al Sur de la Iglesia de la Soledad.—Lo vendo á precios de quema.

RAMÓN CERDAS V

AVISAMOS AL PUBLICO.

y en general á nuestros clientes

que habiéndonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERIA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, esmero en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense.

C Rojas. F Campos.

San José, febrero de 1897.

OJO! MUCHO CUIDADO!!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á la pieza que sigue, da en arriendo la que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero
se desea comprar.

En esta Imprenta
se hará razón.

San José, 18 de enero de 1897

Se necesita en la "Sastrería Central" del que suscribe, uno ó dos sastres que sepan hacer levitas y chaqueros &c. Se pagará buen precio.

Atajuela, abril 2 de 1897,

EUGENIO VARGAS.

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mide 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,—
10ª avenida, Este, n.º 74.

JULIO CASTRO S.

A MIS DEUDORES

Suplico, por primera y última vez, que hasta el día 17 del presente me tencionen de plazo para cancelarme las cuentas que de mi establecimiento "La Nueva Guerra" han sacado por diferentes clases de mercaderías.

Si llegado el plazo no lo hicieron, me veré en la obligación de publicar sus nombres y apellidos con sus respectivas cuentas.

San José, 2 de marzo de 1897.

LISÍMACO QUESADA

AGENCIA DE FUNERALES

Y

CIRCULACION

Aviso á mis favorecedores, que mi empresa está al alcance de todas las clases sociales.—El trabajo, la hora y el mayor ó menor lujo, determinan la TARIFA, sin que se dé el caso de que se cobren caprichos.

No hay que confundir el precio de LAS TARJETAS de funerales con las de matrimonio

DIRECCIÓN: durante el día se me encontrará en la 4ª Avenida Oeste, n.º 166; y por la noche: 150 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En las oficinas de los periódicos se darán informes al que los solicita.

San José, 2 de abril de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vinos

de mesa, de pura uva de los mejores del

MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir: gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, fideos, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimo, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTE GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8.00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

ALBERTO ESQUIVEL
RICARDO ESQUIVEL
Esquivel Hermanos
LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc Etc.

Gr n establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

!! \$ 100,000 !!

Pueden economisarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

iii \$ 2 50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

DINERO A INTERES

AL CONTADO O A PLAZOS

ofrezco en venta dos casas de mi propiedad: la una esta situada frente á la Plaza de Armas; la otra, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Para precio y condiciones pueden entenderse en ésta, con el infrascrito, y en San José, con don Victoriano Garro Cartago, 20 de noviembre de 1896.

SANTIAGO

TIP. LIBERAL